

Movimientos anti-bélicos en Rusia: censura y control del Kremlin

Desde el comienzo de la invasión rusa en Ucrania el 24 de febrero de 2022, ha habido señales muy contradictorias relacionadas con las opiniones de los ciudadanos rusos acerca de este conflicto. Por un lado, tenemos evidencia de que la mayoría se muestran a favor de esta guerra, mientras que una minoría significativa está en desacuerdo. Este pequeño grupo que desafía la propaganda y la narrativa oficial del régimen, está siendo silenciado y atacado por una represión cada vez más fuerte. El Kremlin demuestra una falta de compasión hacia aquellos que se enfrentan a sus políticas y ha adoptado un seguimiento de leyes estrictas que ha detenido a miles de ellos.

Justo después de que se iniciara la guerra, la mayoría de los ciudadanos rusos adoptaron una posición que apoyaba casi totalmente la invasión de Ucrania. En ese momento, se realizaron varias encuestas que sugerían que la mitad de los rusos se mostraban a favor del conflicto mientras que la otra mitad estaban en contra. Por otro lado, otras encuestas demostraban que era más de la mitad de la población la que apoyaba la guerra. Este gran apoyo recibido por parte de la población rusa se debió a varios motivos, principalmente a la propaganda que difundieron los medios de comunicación, controlados por el régimen, y también a un fuerte sentimiento patriótico, lo que los llevó a considerar las decisiones tomadas por su gobierno como lógicas y correctas. Los resultados de una investigación publicada este verano por El Grand Continent reveló que la mayoría de los individuos a los que encuestaron apoyaban la guerra, y que además lo hacían a largo plazo. Se aclaró que “la tendencia no es hacia un debilitamiento del apoyo”, sino hacia un aumento. Este estudio también analizó la cuestión de si los rusos creen o no que ganaran la guerra, la respuesta es un inequívoco sí.

Muchos investigadores, como Elena Koneva, han descrito estos resultados como “muy dolorosos”, ya que no se comprende cómo la ciudadanía rusa pueda estar de acuerdo con el Kremlin y, adicionalmente, respaldar sus acciones. A pesar de esto, las encuestas realizadas durante todo el transcurso de la guerra pueden no reflejar la realidad de lo que realmente piensan los encuestados. Elena Koneva también aclaró que “las encuestas en las que dicen estar a favor, cuando se hacen preguntas secundarias como si entrarían en el ejército o donarían dinero a la causa, la respuesta de los participantes es un rotundo no.

Rusia es un país autoritario, el cual casi nunca se ha beneficiado de la libertad de expresión, ya que todos los medios de comunicación están regulados y supervisados por el Kremlin. Según un artículo publicado por Amnistía Internacional “desde el mismo comienzo de la presidencia de Vladimir Putin, en el 2000, las autoridades rusas han ido

limitando gradualmente el derecho a la protesta pacífica, la información libre y el trabajo de la prensa, y han sancionado cada vez con más contundencia a quienes intentan ejercerlo, haciendo de la Federación Rusa una región donde la disidencia está prácticamente prohibida”.

Es una situación bastante contradictoria, ya que, en la constitución rusa, se establece que todos los ciudadanos tienen derecho a la libertad de expresión, sin embargo, en la práctica esto no se cumple.

Por lo tanto, las empresas que realizan estas encuestas están controladas bajo la vigilancia de Putin, es decir, cualquier crítica o comentario en contra de sus políticas puede acarrear consecuencias potencialmente graves para el encuestado, como arrestos y multas. Debido a esto, es muy difícil escuchar opiniones reales de lo que verdaderamente se opina dentro del país.

El acceso limitado a medios de comunicación rusos, los cuales están además manipulados, hace que solamente se visibilice la narrativa que Putin ha tejido para ellos. Según un artículo de la BBC: “los medios de comunicación estatales afirman que la guerra de Rusia en Ucrania no es una invasión, sino una operación defensiva; que los soldados rusos no son ocupantes sino liberadores; que Occidente está librando una guerra contra Rusia, cuando, en realidad, fue el Kremlin quien ordenó la invasión a gran escala de Ucrania.” Muchos de ellos creen que “Rusia no está en guerra con Ucrania y que Occidente siempre ha querido destruirlos.”



Alexander Zemlianichenko (2024) "El presidente ruso, Vladimir Putin, durante una entrevista en televisión." EFE/EPA/ALEXANDER ZEMLIANICHENKO/Archivo. <https://euroefe.euractiv.es/section/exteriores-y-defensa/news/rusia-prohibe-acceso-internet-emision-medios-europeos/>

Sin lugar a dudas, esta es una de las peores épocas en Rusia para la libertad de expresión. No solo se han bloqueado medios internacionales, como Euronews, los cuales han sido tachados de “agentes extranjeros”, y redes sociales internacionales, sino que también se han censurado canales rusos, como Nastoyashchee Vremya. No solo esto, sino que muchos medios, empresas y editoriales también han recibido multas millonarias. Esto es debido a que, justo unas semanas después de haber iniciado la guerra, el régimen ruso decidió aprobar e implementar un seguido de leyes las cuales prohíben manifestarse en contra de la guerra o incluso del ejército ruso.

Las dos leyes más relevantes son el artículo 207.3 del Código Penal, que trata sobre la difusión de información falsa sobre las Fuerzas Armadas Rusas, y el artículo 20.3.3 del Código de Delitos Administrativos, que aborda el descrédito

de las Fuerzas Armadas Rusas desplegadas en el extranjero. También se ha prohibido usar la palabra “guerra”, en cambio, se tiene que usar el término con el que el régimen se refiere a este conflicto: “operación militar especial en Ucrania”. Desde la aplicación de estas normas numerosos ciudadanos inocentes están bajo condenas muy severas, incluso muchos han recibido penas de prisión de hasta 15 años.

El primer año de guerra, en 2022, alrededor de 4.400 personas fueron detenidas. Aún y el gran apoyo mayoritario de los rusos a la guerra en Ucrania, hay una minoría que se resiste a las políticas del Kremlin y a su discurso oficial. Desde el inicio de la guerra hasta ahora, un grupo de mujeres, que se hacen llamar “camino a casa”, se han manifestado en contra de Putin por la movilización de sus hombres al frente de batalla. Ellas continúan manifestándose a pesar del riesgo de enfrentar sanciones económicas e, incluso, penas de cárcel.

Aparte de este grupo de mujeres, también ha habido otros casos de resistencia contra el régimen. Uno de ellos es Yegor Balazeykin, quien fue condenado a seis años de cárcel y acusado de terrorista por haber estado lanzando recipientes de gasóleo, como acto de protesta, a distintos puntos de reclutamiento militar dentro del país.

También se destaca el caso del activista ruso Oleg Orlov, de 70 años, quien ha ganado reconocimiento internacional al desafiar las políticas del Kremlin en relación con dos conflictos: la intervención militar en Ucrania y la represión de la oposición al régimen. Oleg, quien ha sido demandado por incumplir las dos leyes nuevas mencionadas anteriormente, declaró que “La magnitud de la represión y el número de casos recuerdan a la época de Leonid Brézhnev, pero el nivel de crueldad y la duración de las penas de prisión recuerdan a la época de Stalin”.

Sin embargo, lo más preocupante es el señalamiento de menores que se manifiestan en contra de la guerra, y que, además, son castigados. Según un artículo publicado por Amnistía Internacional este año: “Russia: “Your Children will go to an orphanage”: Children and the Crackdown on Protest”, ha habido varios casos, entre ellos el de una menor de 10 años, a quien interrogaron y amenazaron, al igual que a su madre, por poner en su foto de perfil de WhatsApp una ilustración a favor de Ucrania. Como resultado, ambas se vieron obligadas a huir del país.

Otro caso, el de Maria Moskalyova, menor de 12 años, fue apartada de su progenitor y recluida forzosamente en un orfanato después de una dura persecución contra su familia, debido a un dibujo que realizó en la escuela en contra de la guerra. Su padre, después de ser injustamente multado, fue condenado a dos años de cárcel por escribir en redes sociales comentarios en contra de la narrativa oficial del régimen.

En conclusión, la represión en Rusia ha alcanzado niveles alarmantes, afectando tanto a adultos como a niños que se atreven a expresar opiniones contrarias a la narrativa oficial del Kremlin. Es crucial que la comunidad global mantenga la presión sobre el régimen ruso para que rinda cuentas por sus abusos y para que se respeten los derechos humanos en el país.

Ariadna Moré Andrés
Blanquerna URL
Grado en Relaciones Internacionales

Fuentes de referencia:

- Conversation, J. M. F. J. / . *. (2024, February 24). *La guerra de Rusia y Ucrania explicada de forma sencilla*. [www.nationalgeographic.com.es](https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/guerra-entre-rusia-y-ucrania-conflicto-explicado-manera-sencilla_17909).
https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/guerra-entre-rusia-y-ucrania-conflicto-explicado-manera-sencilla_17909
- Rosenberg, S. (2023, June 9). “El nivel de crueldad es propio de la era de Stalin”: el desafiante mensaje de un activista ruso juzgado por criticar la guerra en Ucrania. BBC News Mundo.
<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-65863680>
- Ibáñez, V. (2023, August 10). *No lo llames guerra”: así reprime Rusia el movimiento interno contra la invasión de Ucrania*. [elDiarioAR.com](https://www.eldiarioar.com/mundo/no-llames-guerra-reprime-rusia-movimiento-interno-invasion-ucrania_1_10438726.html).
https://www.eldiarioar.com/mundo/no-llames-guerra-reprime-rusia-movimiento-interno-invasion-ucrania_1_10438726.html
- Amnistía Internacional. (2024, August 16). “Rusia: Activista antibelicista Aleksandra Skochilenko condenada a siete años de cárcel tras simulacro de juicio.”
<https://www.amnesty.org/es/latest/news/2023/11/russia-anti-war-activist-aleksandra-skochilenko-sentenced-to-seven-years-in-prison-following-sham-trial/>
- Amnistía Internacional. (n.d.). “Rusia debe liberar inmediatamente a todas las personas encarceladas por alzar la voz contra la guerra #libertadexpresion #derechoalaprotesta.”
<https://www.es.amnesty.org/actua/acciones/rusia-protesta-guerra-abr24/>
- Amnistía Internacional. (2024, February 19). “Deben eliminarse las leyes de censura de guerra en Rusia - Amnistía Internacional.” <https://www.amnesty.org/es/petition/russias-war-censorship-laws-must-go/>
- Euronews. (2022, February 24). “Movimiento antibélico en Rusia encabezado por el Premio Nobel de la Paz Dmitry Muratov.”
<https://es.euronews.com/2022/02/24/movimiento-antibelicico-en-rusia-encabezado-por-el-premio-nobel-de-la-paz-dmitry-muratov>
- Ana Inés Fernandez. (2024, July 27). “La guerra en Ucrania vista por los rusos: 10 puntos y 25 gráficos sobre una encuesta inédita.” El Grand Continent.
<https://legrandcontinent.eu/es/2024/07/27/la-guerra-en-ucrania-vista-por-los-rusos-10-puntos-y-25-graficos-sobre-una-encuesta-inedita/>
- Askew, J. (2023, May 4). “Señales contradictorias: ¿apoyan o no los rusos de a pie la guerra en Ucrania?” Euronews.
<https://es.euronews.com/2023/05/04/senales-contradictorias-apoyan-o-no-los-rusos-de-a-pie-la-guerra-en-ucrania>
- Rosenberg, S. (2024, June 8). “Rusia es ahora como la novela 1984”: cómo se ve la realidad del país desde una biblioteca distópica rusa. BBC News Mundo. <https://www.bbc.com/mundo/articles/cz99pplnr360>



- Ucrania: “No le deseo a nadie el terror que siento.” El País. <https://elpais.com/internacional/2024-01-26/madres-y-esposas-de-movilizados-rusos-reclaman-su-regreso-de-ucrania-no-le-deseo-a-nadie-el-terror-que-siento.html>

-Amnistía Internacional. (n.d.)”*Erradicando la tortura: Un paso crucial para la protección de los derechos humanos.*”
https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/blog/historia/articulo/erradicando-la-tortura-un-paso-crucial-para-la-proteccion-de-los-derechos-humanos/?_gl=1*6vd5xi*_up*MQ..*_ga*MTA5MDU4MTE3NS4xNzI3OTQ1MTcw*_ga_C45V04YJ1Y*_MTcyNzk0NTE2OS4xLjAuMTcyNzk0NTE2OS4wLjAuMA

-Amnesty International. (2024, May 31). “Russia: “Your children will go to an orphanage”: Children and the crackdown on protest.”
<https://www.amnesty.org/en/documents/eur46/8085/2024/en/>

-Rosenberg, S. (2023b, June 9). “El nivel de crueldad es propio de la era de Stalin”: el desafiante mensaje de un activista ruso juzgado por criticar la guerra en Ucrania.” BBC News Mundo.
<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-65863680>

Publicado por

Con el apoyo de



**Asociación para las
Naciones Unidas
en España**



**Generalitat
de Catalunya**

ANUE no hace necesariamente como suyas las opiniones expresadas por sus colaboradores